

## 参勤交代ならぬ山勤交代

## お待たせしました！ いよいよ田舎の出番です

智頭町長 寺谷誠一郎さん

地方創生はある意味で戦国時代です。隣同士の町が勝つか負けるか。昔の戦国時代は槍や鉄砲で領土の奪い合いをしましたが、今の武器は知恵しかない。どういう知恵を出すかによって、名もない町でもトップランナーになれるチャンスが到来了とも言えます。非常に怖い面もあるけど、ものすごく夢のある面もある。両極端で、真ん中はありません。

地方創生の知恵を出し合うことになると、かわらないで地方の力を削ぐために江戸に呼んだ。現代は東京から地方の山に人を呼び込む「山勤交代」でなければなりません。しかし智頭町は93%が山なので、やはり山からの発想しかありません。



1943年智頭町生まれ。成城大学経済学部卒業。72年株式会社社長。97年智頭町長就任。2期目の2004年に、合併の是非を問う住民投票で賛成票が上回ったことを受け辞職。その後、2006年の町長選で再選。再選後、町内67全集落をまわり、「要望型から提案型」の住民参画を訴えた。

構成・文責=編集部  
写真=森のようちえん+編集部

## 地方創生で人間再生

日本の国土の67、8%は山。これから力を持たせると、いつ江戸に攻めてくるかわらないで地方の力を削ぐために大半が山からの発想。地方がいつせいに弾を出すと、同じような弾ばかりになるでしょう。だからよほどの弾を出さないと。しかし智頭町は93%が山なので、やはり山からの発想しかありません。

江戸時代の参勤交代は、地方の大名に力を貸すと、同じく精神的なストレスで苦しんでいます。だからよほどの弾を出さないと。しかし智頭町は93%が山なので、やはり山からの発想しかありません。

江戸などの大都市、そして大企業では、昨日まで元気だったけれど、今日はうつになつて会社に行けなくなる人がたいへん多いそうです。病気になつた社員には社は「辞める」とは言えない。給料を減らしても面倒をみなきやいけない。いつもで休んでいる人のかわりを新たに雇わなきやいけない。病気の社員が100人もいたら、別に100人雇わなきやならない。こんなことでは将来会社がも

かつては東京に引っ張り出してきた人を、これからは田舎に呼び込もうという山勤交代です。

東京などの大都市、そして大企業では、昨日まで元気だったけれど、今日はうつになつて会社に行けなくなる人がたいへん多いです。病気になつた社員には社は「辞める」とは言えない。給料を減らしても面倒をみなきやいけない。いつもで休んでいる人のかわりを新たに雇わなきやいけない。病気の社員が100人もいたら、別に100人雇わなきやならない。こんなことでは将来会社がも

うが、まくばる（均等に配る）べきだ。4、5年前に話していたメンタルヘルスの問題を国が言い始めた（※）。今、全国で一番人口の少ない県が、山勤交代の先陣を切るというストーリーができます。

東京の大手企業が、社員に「鳥取県の智頭町というところに、1週間10日、1カ月の森林セラピーのコースがあるから、リフレッシュしてこないか」とすすめます。社員はパソコン1台持ってきて智頭の民家に泊まる。民家は食事代と宿泊代として、たとえば1カ月で1人10万円位だ。最大300人を1カ月引き受けたら3000万円。それが12カ月なら3億6000万円。

## 自伐林家・集落営泊の郷

社員は山に生きてきた先祖のDNAをもう一回洗い直してリフレッシュする。企業も喜ぶ。メンタルヘルス上の問題で1人りタイアすると800万から900万円かかる。病気にならなかつたら10万、20万円は安いと言ふんですよ。それを会社は福利厚生でできる。智頭町も潤う。企業誘致で会社に来てもらうのではなく、人に来てもらうのです。東京に一極集中させてきたのは国の政策でもあつたのだから、国もまた応分の負担をすべきです。

また智頭町が1カ月300人、12カ月で3600人受け入れたとして、それだけではなくならない。今度は鳥取県が金県で引受け、海だろうが山だろうが、ハーバード大学の森林医学シンポジウムで報告したのである。森林セラピーは実施後の心拍数や血圧などを測定するのです。またセラピーのゆづくりのんびりの安定期が、東京や大阪に帰つても1週間くらい持続するといふ結果を、千葉大学教授の宮崎良文さんが、ハーバード大学

の森林医学シンポジウムで報告したのである。森林セラピーは



町長が27歳のとき、古民家を山の中に移築して開いた「みたき園」。山菜会席が人気で、「山のものを、密閉されたビルの中で食べてもおいしくない。春夏秋冬の風や光や水の音を感じてほしいから、すき間だけのあらわ家です」と町長。現在は夫人が経営

たない。企業がこれから一番怖いのは、自殺とかうつとか躁などの、社員のメンタルヘルスの問題だ——そんな話を4、5年前に東京で聞き、智頭町では「森林セラピー」に取り組み始めました。

山に入つて、緑に囲まれて深呼吸すると気持ちいいというのはみんな知っています。ところが大手の企業に行って、森林セラピーに本当に科学的な効果があるのかと聞かれると、だれもやつていません。そこで2年前に、千葉大学環境健康フィールド科学センターと共に、森林セラピー効果のデータ測定を行ないました。東京、大阪から50人のモニターに来てもらひ、小さいコンピュータをからだに貼り付けて、セラピー実施前、実施中、実施後の心拍数や血圧などを測定するのです。またセラピーのゆづくりのんびりの安定期が、東京や大阪に帰つても1週間くらい持続するといふ結果を、千葉大学教授の宮崎良文さんが、ハーバード大学

の森林医学シンポジウムで報告したのである。森林セラピーは

うが、まくばる（均等に配る）べきだ。4、5年前に話していたメンタルヘルスの問題を国が言い始めた（※）。今、全国で一番人口の少ない県が、山勤交代の先陣を切るというストーリーができます。

東京の大手企業が、社員に「鳥取県の智頭町というところに、1週間10日、1カ月の森林セラピーのコースがあるから、リフレッシュしてこないか」とすすめます。社員はパソコン1台持ってきて智頭の民家に泊まる。民家は食事代と宿泊代として、たとえば1カ月で1人10万円位だ。最大300人を1カ月引き受けたら3000万円。それが12カ月なら3億6000万円。

社員は山に生きてきた先祖のDNAをもう一回洗い直してリフレッシュする。企業も喜ぶ。メンタルヘルス上の問題で1人りタイアすると800万から900万円かかる。病気にならなかつたら10万、20万円は安いと言ふんですよ。それを会社は福利厚生でできる。智頭町も潤う。企業誘致で会社に来てもらうのではなく、人に来てもらうのです。東京に一極集中させてきたのは国の政策でもあつたのだから、国もまた応分の負担をすべきです。

また智頭町が1カ月300人、12カ月で3600人受け入れたとして、それだけではなくならない。今度は鳥取県が金県で引受け、海だろうが山だろうが、ハーバード大学

